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M 
ujer visionaria , de 
un amplio panora-
1na y ainiga del ta

lento y la creatividad. En 
1987, Clotilde Fonseca co
fundó la Fundación Ornar 
Dengo (FOD), organización 
no gubernamental que pro
mueve el desarrollo de la in
teligencia de los niños a tra -
vés de la informática, y desde 
entonces es la directora. 

Su amplia formación en 
educación, literatura, admi
nistración y comunicación le 
ha permitido desarrollar 
-junto a un grupo de gente 
comprometida- un proyecto 
pionero en el mundo, que 
aprovecha las tecnologías de 
la info1mación en los proce
sos de aprendizaje. 

Fonseca está casada con 
el exministro de Educación 
Francisco Antonio Pache
co y tiene dos hijos adoles
centes: José María y Se
bastián. 

Estudió literatura inglesa 
en la Universidad de Costa 
Rica (UCR) y tiene un pos
trado en Comunicación de 
la Universidad de Navarra, 
España, y otro en Adininis
tración Pública de la de Har
vard, Estados Unidos. 

Hace una semana se 
inauguró la revista electró
nica Nuevo Milenio, un pro
grama impulsado por la 
FOD y el Ministerio de 
Educación Pública. Y es 
que, como ella misma afir
ma, una de las cosas que 
más la hacen soñar es la 
creación de proyectos que 
beneficien a otros. "Por eso 
es que disfruto bastante mi 
trabajo", asegura. 

Doiia Coti, como le di
cen sus compañeros de la 
FOD, imparte lecciones en 
la UCR cada vez que el 
tiempo se lo permite. 

-¿En qué momento 
decidió compartir las 
aulas universitarias pa-

Clotilde Fonseca gusta de la lectura v la escritura creativa. 

ra educar a través de la 
informática? 

-Formalmente en 1988, 
pero desde el 1987 me vin
culé al campo de la infor
mática como un estímulo 
al talento y la creatividad. 

-¿De qué manera la 
conquistó la informática? 

-De muchas maneras. 
Está presente en todos los 
campos de la vida, y es 
mucho más de lo que se 
creyó en el principio, co
mo un espacio solo para 
ingenieros o matemáticos. 
A partir de los 80 se abre a 
los ciudadanos y es un ins
trumento para el aprendi
zaje, creación, el estímulo. 
La propuesta de la FOD es 
de un equipo comprometi
do con el trabajo. 

-¿Alguna vez sintió 
miedo por las computa
doras? 

-Nunc a, pero sí hubo 
un momento en la interfa
se entre las computadoras 
y las personas que resultó 
muy aburrida: hizo falta 
que fuera más amigable, 
tanto en lo electrónico co
mo en lo visual. 

-¿Qué enseñanzas le 
ha dejacJo la FOD ? 

-He aprendido que este 
país está lleno de gente muy 
capaz. Cuando se ofrecen 
las posibilidades para vincu -
larse a un proyecto con sen -
tido, los planes florecen de 
una manera extraordinaria. 
Además, en nuestro país 
existe un gran potencial de 
maestros. 

-En su vida, ¿se com
plementan o compiten la 
escritura y la informática? 

-Se complementan. Es
cribo mucho sobre temas 
de educación y de infor-

mática. La escritura creati
va me resulta muy natural 
en la computadora. Me 
gusta tenerla cerca para 
dGcumentarme, expresar
me, ser creativa. 

-¿De quién aprende? 
-El aprendizaje es algo 

natural y aprendo en todo 
momento y de cualquier 
persona. Un diálogo de 
unos segundos es suficien
te para aprender. También 
procuro aprender mucho 
de las generaciones nuevas, 
ellas definen rutas. 

"En lo personal aprendo 
mucho de mi madre, una 
mujer llena de vida, intere
sada por todo; es alguien 
que siempre busca solucio
nes y perspectivas de la vi
da. Sin importar la edad, 
uno puede sentirse vivo. 

-¿Qué temas le gusta 
trabajar en escritos? 

-Escribo sobre educa
ción, tecnología y desarro
llo socioeconómico. Tam
bitn me agradan los temas 
sinculados al arte: literatu
ra, póesía ... Para mí, la es
critura es una forma de 
descansar. Los temas na
cionales también me apa
sionan. 

-¿Qué la hace soñar? 
-La naturaleza: esta es 

una forma de cortar con la 
cotidianidad de la vida . 
Construir cosas para el 
país también me hace so
ñar, e imaginar proyectos 
para abrir oportunidades 
para otros. 

-¿Qué la mantiene en 
vela? 

-Una de las cosas que 
nos desvelan son el futuro 
de los hijos. No es que ten
ga razones para preocupar
me porque son buenos 
muchachos, pero los pa
dres siempre les deseamos 
una vida plena a nuestros 
hijos. En la vida hay mu
chos riesgos, y siempre 
buscamos ofrecerles las po
sibilidades de crecer en un 
buen ambiente. 

"También me preocupa 
buscar el espacio necesario pa
ra dedicarle tiempo a las otras 
personas en medio de nuestras 
carreras profesionales''. 


